

MEMORIA MUJER Y DEPORTE 2022





ÍNDICE

Introducción.....	2
1. Reinas del Ajedrez	2
- Reinas del Ajedrez 1	3
- Reinas del Ajedrez 2	4
- Reinas del Ajedrez 3	6
2. Ampliación de una Mujer en los Campeonatos de España de Segunda, Primera y División de Honor.....	7
3. Devolución de cuotas en cursos de técnica y árbitra	8
4. Ajedrez para todas	11
.....	13
5. MasterClass de Ajedrez en iniciación.....	14
.....	15
6. Documental “Medida 2016. Una mujer por equipo”	15
7. Semana de la Mujer Ajedrecista.....	16
Miércoles 9 de marzo 2022.....	16
Domingo 13 de marzo del 2022:	17
Otras actuaciones	17
Licencias Femeninas.....	18



Introducción

Se detallan a continuación las actuaciones concretas y específicas realizadas dentro del programa “Mujer y Ajedrez” de la Federación Española de Ajedrez.

No todas las actuaciones han sido realizadas con ayuda de Mujer y Deporte, aunque en todas ellas se ha hecho constar así.

Las actuaciones han sido:

1. “Reinas del Ajedrez” (tres exhibiciones de partidas simultáneas)
2. Ampliación de una Mujer en los Campeonatos de España de Segunda, Primera y División de Honor
3. Devolución de cuotas en cursos de técnica y árbitra
4. “Ajedrez para todas” (en cinco puntos de España)
5. MasterClass de Ajedrez en Iniciación
6. Documental “Medida 2016. Una mujer por equipo”
7. Semana de la Mujer Ajedrecista

1. Reinas del Ajedrez

La buena acogida que supusieron las simultáneas enmarcadas dentro de la actuación “Reinas del Ajedrez” en los años 2016, 2017, 2018, 2019, 2020 y 2021 ha permitido dar continuidad a este proyecto.

El objetivo inicial de la actuación en el 2022 era por un lado hacerla coincidir con actividades de clubs o con grandes eventos de promoción ajedrecística y por otro lado dar continuidad a la presencia femenina en alguno de los torneos de España con mayor número de participación.

La formalización de la inscripción nos ha permitido alcanzar y superar, en las tres simultáneas, el objetivo del 50% de participación femenina.

No obstante, nos consta que todos los organizadores han hecho un gran esfuerzo convocando a las jugadoras adecuadamente y alcanzando el número de inscripciones previstas.

Si se nos concede la ayuda en 2023, trataremos de seguir mejorando y queremos realizar cuatro simultáneas dentro del proyecto “Reinas del ajedrez”.



Las tres simultáneas realizadas durante este 2022 se detallan a continuación.

- Reinas del Ajedrez 1

Tuvo lugar el 26 de septiembre del 2022 en Úbeda (Jaén) y fue impartida por cuatro jugadoras, dos de ellas pertenecientes al equipo olímpico (Sabrina Vega y Marta García) y dos jugadoras de la cantera española Sub18 (Adhara Rodríguez y Rebeca Jiménez).

Las simultáneas contaban con 40 tableros en donde la mitad de los tableros debía tener asistencia femenina. En estas simultáneas se acercaron los siguientes colegios e institutos de Úbeda: Colegio Trinidad, Colegio La Milagrosa, Colegio Sebastián de Córdoba, I.E.S Los Cerros, I.E.S Fco. Cobos, Colegio Salesianos, Colegio SAFA, Colegio Juan Pasquau e I.E.S San Juan de la Cruz.

Todos ellos se acercaron a las instalaciones con sus alumnos para pasar una bonita mañana rodeados de ajedrez y poder disfrutar, aprender y tener la oportunidad de jugar con cuatro de las mejores jugadoras de España. Fue una magnífica experiencia para los alumnos de todos los centros y una labor importante de crear referentes en carne y hueso para estas futuras generaciones.





- Reinas del Ajedrez 2

Se celebró el 15 de octubre del 2022 en el Paseo de Mar de Palmanova (Calvià) dentro del marco del XIX Calvià Chess Festival y fue impartida por dos jugadoras del Equipo Olímpico español: Mónica Calzetta y Ann Matnadze.

La actividad consistió en una exhibición de partidas simultáneas en la que cada una de ellas se enfrentó a catorce jugadores. El espléndido día de sol hizo



que numeroso público se acercase a seguir en directo la exhibición y tuviese cobertura en los medios locales.

Entre los participantes estaba el Director General de Deportes de Baleares, Carles Gonyalons, quien obtuvo un meritorio empate ante la heptacampeona de España Mónica Calzetta. El mismo resultado obtuvo la regidora del Ayuntamiento de Calvià, Paquita Muñoz, que acudió en compañía del también regidor Juan Recasens.

SIMULTÁNEAS DE AJEDREZ EQUIPO OLÍMPICO FEMENINO

Ajuntament de Calvià FUNDACIÓN CALVIÀ

CMA M D + Programas Mujer y Deporte Consejo Superior de Deportes



Mónica Calzetta Ruiz

- 7 veces Campeona de España
- Campeona de la Unión Europea
- 14 veces olímpica
- 1ª Gran Maestra española

Ana Matnadze

- Campeona del Mundo sub10 y sub14
- 5 veces Campeona de Europa en distintas categorías
- 5 medallas con la selección española
- Número 1 española

Paseo del Mar de Palmanova
15 de octubre 2022 a las 10:30h

CLUB DE AJEDREZ MALLORCA ISOLANI Federació Balear d'Escacs





- Reinas del Ajedrez 3

La tercera actividad dentro del proyecto Reinas del Ajedrez fue impartida por la actual Campeona Absoluta de Castilla y León, la joven jugadora Lucía Sánchez Elena.

Con una gran acogida, Lucía realizó unas simultáneas a 20 tableros en donde la mitad de las participantes fueron mujeres y la otra mitad hombres.

Tuvieron lugar el 17 de diciembre del 2022 en la Plaza de Colmenares de Segovia.





2. Ampliación de una Mujer en los Campeonatos de España de Segunda, Primera y División de Honor

En el 2016 el cambio reglamentario, obligando a los equipos de División de Honor a alinear una mujer en todos los encuentros del Campeonato de España por Equipos de Club, supuso la generación de un interesante debate en las redes sociales y medios relacionados con el Ajedrez.

Tras la superación con éxito de esta novedad reglamentaria, el 2017 supuso un año en que los clubs más importantes entendieron la necesidad de contar en sus equipos con las jugadoras más destacadas para cumplir sus objetivos deportivos en las categorías de División de Honor y Primera División. Ahora no sólo se preocupan de fichar a los mejores jugadores, sino que también han de hacerlo de las jugadoras. Esto derivó en que muchas jugadoras hayan tenido la oportunidad de jugar en las máximas competiciones españolas por equipos con unas interesantes condiciones económicas.

En el año 2018, este cambio se aplicó también a Segunda División. Desde el año 2016 estos Clubs candidatos a disputarla (unos 50) se han preocupado por formar y alinear mujeres en las diferentes fases clasificatorias para poder participar en esta competición. A continuación, se detalla la participación femenina en el Campeonato de España por Equipos de Club de Segunda División desde el 2015 hasta el 2022.

Año	Mujeres	Participantes	%
2015	7	262	2,67 %
2016	7	241	2,90 %
2017	10	258	3,87 %
2018	47	236	19,91 %
2019	66	393	16,79 %
2020	40	182	21,98 %
2021	65	317	20,50 %
2022	79	407	19,41 %

En el 2019 se normalizó el proyecto de incluir una jugadora en todas las categorías de los Campeonatos de España por Equipos de Club. En el 2022 hemos podido ver cómo el número de jugadores ha vuelto a crecer considerablemente, superando incluso las cifras prepandemia con récord de participación. Este crecimiento también se ha visto reflejado en la participación femenina, ya que se puede observar que la cantidad de participación femenina en estos Campeonatos ha mejorado gratamente las cifras de los años anteriores.



Se sigue notando el esfuerzo de un gran número de clubs por formar e integrar en sus equipos a jóvenes jugadoras, efecto colateral directo del proyecto. Como en años anteriores, un gran porcentaje de las mujeres participantes en la categoría de Segunda División eran jugadoras Sub-18.

Este año se han vuelto a cumplir los objetivos de visibilidad y de motivación para que las mujeres no dejen el ajedrez en edad temprana, pues se les ha abierto la posibilidad de competir en pruebas donde anteriormente su presencia era nula.

De nuevo el porcentaje de mujeres Sub-18 participantes en la categoría de Segunda División ha sido muy elevado, siendo de aproximadamente el 60%. Este indicativo positivo del proyecto augura un prometedor futuro, siendo este Campeonato el que tiene una mayor participación femenina de entre todos los Campeonatos de España.

Además, hay que destacar que este año en torno al 30% de los equipos de Segunda División contaban con más de una jugadora en su equipo, superando así el mínimo exigido. Varios equipos contaban con tres e incluso cuatro jugadoras en su equipo.

Lamentablemente, un año más no se han llegado a obtener ayudas de Mujer y Deporte para esta importantísima actuación. En todo caso, se ha asumido con recursos propios puesto que la consideramos imprescindible y prioritaria.

3. Devolución de cuotas en cursos de técnica y árbitra

El objetivo principal de este proyecto es paliar el déficit de mujeres en estos apartados. Se propone seguir subvencionando las cuotas de inscripción a las mujeres que se inscriban en estos cursos.

¿Y si el ajedrez fuera una oportunidad profesional?

- ° Seminario Arbitral
- ° Curso y Examen para Título de Árbitro Nacional

- ONLINE 2022 -

|| IMPORTANTE ||

AYUDAS MUJER Y DEPORTE. Comisión de Mujer y Ajedrez de la FEDA: A todas las mujeres participantes en estas actividades, se les devolverá la cuota de inscripción.

REQUISITO indispensable: Ser árbitra autonómica



Las actuaciones se realizan tanto a nivel de la Federación Española como en las propias Federaciones Autonómicas que organicen cursos para la titulación estatal y máxima autonómica. Esto se ha traducido en la oferta de 10 tipos de cursos formativos 100% subvencionados por la Federación Española de Ajedrez.

Son cursos mixtos, la ayuda se solicita sólo para las inscripciones de mujeres. Los cursos que fueron subvencionados son:

- Técnico Deportivo de Nivel 0, I o II
- FIDE Trainer
- FIDE School Instructor
- Monitor Superior
- Cursos para la obtención del Título de Árbitro Nacional
- Cursos de reciclaje de arbitraje o prácticas como árbitro de categoría internacional.

Gracias a la autorización de la modificación por la subdirección general de Mujer y Deporte, se incluyeron también los cursos de máximo nivel autonómico:

- Cursos para la obtención del Título de Árbitro Autonómico
- Cursos para la obtención del Título de Monitor Autonómico

A continuación, se detalla el número de mujeres participantes en los diferentes cursos de formación que se han realizado en el 2022, a las que se les ha devuelto la cuota de inscripción:

- Seminario Arbitral FEDA 2022 (Gijón/on-line los días 3, 4 y 5 de marzo)
 - Martínez González, María Asunción
 - Martínez Hernández, Noemí
 - Ramón Herráez, Mireia
 - Romero Martínez de Zabarte, Rakel
- Proceso Evaluador para Árbitro Nacional 2022 (on-line del 1 al 30 de septiembre)
 - Bolívar Oroño, María del Val
 - Martín Dinares, Sonia



- Maximiano Rubio, Susana
- Outerelo Martínez, Natalia
- Pastor Jordá, Ana María
- Pastor Jordá, Nerea
- Examen Árbitro Nacional FEDA 2022 (on-line el día 29 de octubre)
 - Bolívar Oroño, María del Val
 - Martín Dinares, Sonia
 - Maximiano Rubio, Susana
 - Outerelo Martínez, Natalia
 - Pastor Jordá, Ana María
 - Pastor Jordá, Nerea
- Curso de Árbitro Autonómico Andalucía 2022 (Sevilla/on-line, del 11 de septiembre al 2 de octubre)
 - De Dios Dorado, Ana
 - Moreno Montaña, Rocío
- Curso de Árbitro Autonómico Andalucía 2022 (Marbella, del 8 de noviembre al 18 de diciembre)
 - Galán Montegordo, Rut Noemí
 - Gaspar López, Rocío
 - Gutiérrez Lupión, Nuria
 - López Milán, María Luisa
 - Lupión Alamilla, María Carmen
 - Mena Chicón, Remedios
 - Mercado Carmona, Ana Rocío
- Curso de Árbitro Autonómico Aragón 2022 (Monzón, del 30 de abril al 4 de junio)
 - Aguilar Bobadilla, África
 - Argudo Burillo, Jessica
 - Bonet Herbera, Isabel
 - Garreta Nieto, Maria
 - Gracia Plou, Sofía



- Curso de Árbitro Autónomo Cataluña 2022 (Barcelona/on-line, del 22 de octubre al 17 de diciembre)
 - Amirkhanyan, Mane
 - Bonals Roca, Ana
- Curso de Monitor Autónomo Andalucía 2022 (On-line, del 23 de septiembre al 23 de diciembre)
 - Cabrera Valverde, Cristina
 - El Merabet Ben Lahssen, Latifa
 - Gil Fernandez, Daniela
- Curso de Monitor Autónomo Navarra 2022 (Pamplona, 19, 20, 26 de marzo y 2 de abril)
 - Abrisqueta Zudaire, Inés
 - Erice Rubio, Naroa
 - Goñi Osacar, Maria
 - Salvatierra Alzorriz, Haizea
 - Sanchez de la Cruz, Perla Yaquira
- Técnico Deportivo Nivel I Comunidad Valenciana 2022 (Valencia, del 16 de mayo al 16 de diciembre)
 - Doñate Moreno, Silvia
 - Gómez Real, Maria del Pilar
- Técnico Deportivo Nivel I País Vasco 2022 (Santurtzi, del 4 al 30 de noviembre)
 - Herrero Pascual, M^a del Pilar
 - Jorin Herrero, Iraide
 - Suso Uribe, Silvia
 - Zubizarreta Landera, Maddi

4. Ajedrez para todas

Este proyecto se comenzó a realizar en el 2021 gracias a la ayuda concedida por Mujer y Deporte. El objetivo del proyecto fue visibilizar a la mujer ajedrecista en las diferentes Comunidades Autónomas.



FEDERACION ESPAÑOLA DE AJEDREZ

En el 2021 fue un éxito rotundo ya que fue realizado en dieciocho de las Federaciones Autonómicas: Cantabria, Asturias, País Vasco, Cataluña, Aragón, Valencia, Murcia, Andalucía, Extremadura, Madrid, Castilla la Mancha, Castilla y León, Navarra, La Rioja, Islas Baleares, Islas Canarias, Ceuta y Melilla.

En este 2022 se han realizado en cinco Comunidades Autónomas durante la última semana del año. Las Federaciones Autonómicas que han participado han sido: Aragón, Canarias, Castilla la Mancha, Extremadura y Navarra. En cada una de estas simultáneas, jugaron 20 tableros en donde se aseguró que al menos el 50% de las participantes fuesen mujeres.

En estas cinco Comunidades ha tenido muy buena acogida nuevamente y repetiremos la misma actividad en el 2023 volviendo al formato que realizamos en el 2021, en donde se pondrá un día en concreto para realizar todas las simultáneas a la vez en cada Comunidad (previsiblemente será el sábado 21 de octubre del 2023).

María Eizaguerri Floris

Maestra FIDE

- ▶ Simultáneas a 20 tableros
- ▶ Al menos 50% mujeres
- ▶ ¡Apúntante! fada@ajedrezaragon.es







5. MasterClass de Ajedrez en iniciación

En 2021 se realizó este proyecto gracias a la ayuda concedida por Mujer y Deporte, con un enfoque piloto para estudiar la acogida. En el 2022 lo hemos realizado en tres comunidades (Aragón, Cataluña y Madrid). Nuestro objetivo es que en el 2023 poder llegar a todas las comunidades.

Se ha elaborado un guion de Ajedrez de Iniciación para dar las clases. El proyecto consistió en ofertar una clase de ajedrez de iniciación a mujeres de cualquier edad con el objetivo de acercar el ajedrez a más mujeres.



Uno de los vídeos realizados en la MasterClass de Iniciación en Barcelona fue:
<https://www.youtube.com/watch?v=MZpooAqXrOE>



6. Documental “Medida 2016. Una mujer por equipo”

En 2021 se realizó un documental sobre el papel de la mujer en el ámbito ajedrecístico. En este documental quisimos dar a conocer la experiencia de mujeres ajedrecistas en diferentes ámbitos (entrenadoras, árbitras, mujeres que emprenden proyectos de ajedrez, ajedrez escolar, terapéutico y social).

Se puede ver el vídeo en el siguiente enlace:
<https://www.youtube.com/watch?v=YxH4eAl2t3A>

La acogida de este primer documental fue muy buena y es por ello que en el 2022 hemos realizado un segundo documental sobre la medida que se instauró en los Campeonatos de España por equipos, en donde es obligatorio alinear a una mujer en cada uno de los encuentros.

Las grabaciones se realizaron durante el Campeonato de España por Equipos de Primera División que tuvo lugar en Sanxenxo (Galicia), los días 17, 18 y 19 de septiembre y también en el Campeonato de España por Equipos de División de Honor celebrado en Linares los días 20, 21 y 22 de septiembre.

Ha sido publicado en todas las redes sociales de la Federación Española de Ajedrez y de la Comisión Mujer y Ajedrez, y se puede encontrar en el siguiente enlace: <https://www.youtube.com/watch?v=99tgUe7L0XY&t=73s>

Este segundo documental entra dentro de un proyecto de emisión de tres documentales enfocados a las mujeres en el ajedrez. El objetivo en el 2023 será realizar el tercer documental sobre la perspectiva de los padres y madres en el ajedrez femenino en edades escolares.



7. Semana de la Mujer Ajedrecista

En el 2021 realizamos un proyecto piloto que consistió en una jornada de 5 días online con diferentes actividades con el objetivo de promocionar y visibilizar el papel de la mujer en el ajedrez. No se llegó a obtener ayudas de Mujer y Deporte para la implementación de esta actuación, pero aun así se asumió con recursos propios puesto que consideramos que es un proyecto importante para visibilizar la comunidad ajedrecista femenina.

En 2022 volvimos a realizar una semana de la Mujer con dos actividades, gracias a la colaboración de las plataformas online más importantes en el mundo del Ajedrez: chess24 y Lichess.



La Comisión de Mujer y Ajedrez programó las siguientes actividades entre los días 8 y 12 de marzo:

Miércoles 9 de marzo 2022:

Posibilidad de jugar contra la Selección Femenina Española (chess24)





Domingo 13 de marzo del 2022:

Se realizó un torneo femenino por Selecciones Autonómicas en la plataforma Lichess. De nuevo fue un exitazo de torneo volviendo a superar las 100 inscritas.

Torneo Femenino de Ajedrez por Selecciones Autonómicas.



El objetivo para el 2023 será volver al formato de realizar una actividad cada día en formato online, en donde habrá MasterClass de iniciación, la posibilidad de jugar contra las mejores jugadoras de la Selección Española de Ajedrez y de la cantera, y de nuevo realizar un torneo femenino por Selecciones autonómicas.

Otras actuaciones

Además de los proyectos mencionados, cuya difusión por parte de la Federación ha estado garantizada, así como por parte de la prensa local en los lugares donde se estableció cada actuación, se han emprendido acciones complementarias por parte de la Comisión de Mujer y ajedrez, para las que no se han solicitado ayudas:

- Publicaciones de artículos sobre la mujer y el ajedrez en la página web y redes sociales de la Federación Española de Ajedrez.
- Publicaciones periódicas en redes sociales sobre noticias de mujeres en el ajedrez. La Comisión de la Mujer y Ajedrez cuenta con su propio perfil de Instagram:
<https://www.instagram.com/mujeryajedrefeda/?hl=es>
- Publicación de alertas sobre el inicio de cursos de formación para monitores y árbitros, informando de la gratuidad para mujeres.



- Por otro lado, la Comisión de la Mujer y Ajedrez de la Federación Española de Ajedrez tiene su propio logo desde 2021:



- En julio del 2021 se celebró el primer Campeonato de España de Parejas Mixtas. La Federación organizó este torneo basado en la gran acogida que había tenido en algunas Federaciones Autonómicas, especialmente en la Federación Catalana, donde ya está consolidado. Es de gran importancia, pues incide específicamente en el grupo de edad prioritario. En el 2022 se ha vuelto a celebrar por la repercusión en participación que ha tenido, en donde participaron 33 parejas.



- Por otro lado, nos gustaría resaltar que la Comisión Mujer y Ajedrez fue entrevistada en el programa Objetivo Igualdad de Televisión Española: <https://www.youtube.com/watch?v=Wilrezz0WTY>
- Por último, la presidenta de nuestra Comisión Mujer y Ajedrez de la Federación Española de Ajedrez ha sido elegida este 2022 para pertenecer a la Comisión de la Mujer y Ajedrez de la Federación Internacional de Ajedrez, junto a otras 11 mujeres de todo el mundo.

Licencias Femeninas

En 2019 comenzó a notarse el esfuerzo realizado por la Federación Española de Ajedrez con actuaciones de promoción y visibilidad del ajedrez femenino. Además, en los últimos años también son cada vez las acciones de promoción que realizan a su vez las Federaciones Autonómicas.



FEDERACION ESPAÑOLA DE AJEDREZ

Entendemos que, en gran parte debido a todas esas actuaciones, recogidas en Memorias anteriores, en los últimos años se ha percibido ya el aumento de licencias de categoría femenina.

En 2019 se pasó de 2.241 licencias en el 2018 a 3.174 licencias, lo que supuso un aumento del 41,6 %. Asimismo, el porcentaje de licencias femeninas sobre el total pasó de un 7,89% a un 10,66%.

Lamentablemente, debido a la pandemia de coronavirus durante muchos meses del 2020 se paralizaron todas las actividades, lo que provocó una disminución global del número de licencias que, irremediamente, afectó también a las licencias femeninas, aunque lo valoramos como un estancamiento coyuntural.

El primer semestre del 2021 también se vio afectado por la pandemia, pero a partir del segundo semestre se pudieron recuperar gran parte de las actividades, obteniéndose a final de año unas cifras bastante buenas en cuanto a las licencias femeninas (2.348 licencias, un 10,47% del total de licencias).

En el 2022 todas las actividades han vuelto a la normalidad, lo que ha permitido seguir mejorando y superar con creces las cifras del año anterior, al haber un total de 3.049 licencias femeninas. Esta mejora también se ha visto reflejada en el porcentaje de licencias femeninas respecto al total de licencias del 2022, alcanzando el 13,62%. Consideramos que estamos en el camino de un crecimiento consolidado, que esperamos se vea reflejado también en el 2023.

Madrid, 26 de enero de 2023

Ramón Padullés Argerich
Director Técnico de la Federación Española de Ajedrez



Javier Ochoa de Echagüen Estibáñez
Presidente de la Federación Española de Ajedrez